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Beteiligung von Menschen mit Migrationshintergrund an Gesundheitssurveys des Robert Koch-Instituts
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Menschen mit Migrationshintergrund (MMH) sind eine große Bevölkerungsgruppe mit spezifischen Gesundheitschancen und Risiken. Daten zur gesundheitlichen Lage von MMH liegen nur in begrenztem Umfang vor, u. a. weil ihre Einbeziehung in Studien (z. B. aufgrund von Sprachbarrieren) schwierig ist. In der vorliegenden Arbeit wurde geprüft, inwieweit es in den bevölkerungsbasierten Gesundheitssurveys des Robert Koch-Instituts gelungen ist, MMH in repräsentativem Umfang einzubeziehen. Daraus sollen Empfehlungen für Auswertungsmöglichkeiten und für die zukünftige Rekrutierung von MMH in Studien abgeleitet werden. Der Mikrozensus 2009 (MZ) des Statistischen Bundesamtes wurde herangezogen, um die Zusammensetzung der Stichprobe von MMH in der Studie zur Gesundheit von Kindern und Jugendlichen (KiGGS Welle 1, 2009–2012) und in der Studie zur Gesundheit Erwachsener in Deutschland (DEGS 1, 2008–2011) auf Repräsentativität in Bezug auf soziodemografische und migrationsspezifische Variablen zu prüfen. An DEGS1 haben 1107 MMH teilgenommen. Im Vergleich zum MZ sind bestimmte Subgruppen in der Stichprobe unterrepräsentiert: selbst zugewanderte Menschen (1. Generation), Personen mit niedriger Bildung und türkische Staatsangehörige. Einige Altersgruppen sind hingegen überrepräsentiert. An KiGGS Welle 1 nahmen 2021 Kinder und Jugendliche mit MH teil. Es zeigte sich eine schlechtere Teilnahme bei niedrigem Bildungsniveau der Eltern. Die Beteiligung war bei Migranten insgesamt geringer als in der KiGGS-Basiserhebung. Die Daten der MMH aus DEGS1 und KiGGS Welle 1 sind für Auswertungen zur Gesundheit dieser Bevölkerungsgruppe geeignet. Analysen sollten jedoch nach Merkmalen wie Migrationsgeneration, Alter oder Bildung stratifiziert bzw. in statistischen Modellen adjustiert werden. Für eine repräsentative Einbeziehung von MMH in Surveys sind, speziell für Subgruppen, spezifische Maßnahmen der Teilnahmemotivation angeraten. 
People with migration background (PMB) make up a huge section of the population with specific health chances and risks. There are only limited data available on the health situation of PMB, since inclusion of PMB in surveys is hindered, e.g. due to language barriers. The present study has examined to what extent the population-based health surveys of the Robert Koch Institute have managed to include a representative extent of PMB, with the aim of deriving recommendations for analysis options and future recruitment strategies. The 2009 microcensus (MC) of the Federal Statistical Office was used as the basis to check whether the sample of KiGGS Wave 1 (2009–2012) and DEGS 1 (2008–2011) are representative regarding socio-demographic and migrant-specific characteristics. 1107 PMB participated in DEGS 1. In comparison to the MC, particular sub-groups are underrepresented in the sample: people who immigrated themselves (first-generation migrants), people with a low education and Turkish citizens. On the other hand, some age groups are overrepresented. In KiGGS Wave 1, 2021 children and adolescents with a migration background participated. Response was lower if parents had a low education. In total, the participation of children and adolescents with a migration background was lower in comparison to the KiGGS baseline survey. The data on PMB in DEGS 1 and KiGGS Wave 1 are appropriate for health analyses of this population group. However, analyses should be stratified according to characteristics like migrant generation, age or education level, or these characteristics should be adjusted for in statistical models. In order to achieve a representative inclusion of people with a migration background, in future surveys sub-group-specific activities to increase participation of PMB are recommended. 
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